
 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

講道隨筆 

以我父的事為念 
路加福音 2:41-45 

梁德舜牧師 
 

路加福音 

2:41 每年到逾越節，他父母就上耶路撒冷去。 

2:42 當他十二歲的時候，他們按著節期的規矩上去。 

2:43 守滿了節期，他們回去，孩童耶穌仍舊在耶路撒

冷，他的父母並不知道。 

2:44 以為他在同行的人中間，走了一天的路程，就在親

族和熟識的人中找他。 

2:45 既找不著，就回耶路撒冷去找他。 

2:46 過了三天，就遇見他在殿裡，坐在教師中間，一面

聽、一面問。 

2:47 凡聽見他的，都希奇他的聰明和他的應對。 

2:48 他父母看見就很希奇，他母親對他說：「我兒，為

甚麼向我們這樣行呢？看哪，你父親和我傷心來找

你。」 

2:49 耶穌說：「為甚麼找我呢？豈不知我應當以我父的

事為念麼！」 

2:50 他所說的這話，他們不明白。 

2:51 他就同他們下去，回到拿撒勒，並且順從他們，他

母親把這一切的事都存在心裡。 

 

 願主的平安與恩典常與恩浸人同在！ 

 今天早上梁弟兄所頌讀的聖經，是福音書中極為重要

的一段經文。按照律法的規定，成年的男性猶太人，住

在耶路撒冷十五英哩以內，一定要往耶路撒冷守節。猶

太人每年有七個節期，他們規定，其中有三個，就是逾

越節、五旬節和住棚節，必須親自回去的。在各地和世
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界各方的猶太人，也以一生之中，能有一次回到聖殿中守

節為榮！ 

 在這三節期中，以逾越節尤為重要，因為這乃是紀念

他們如何從埃及的奴役中，得著了自由。因此在節日前，

猶太人家家戶戶就忙著籌備羔羊等節日用品，在各處修橋

補路，迎接天下各方湧來的朝聖客，同時又將聖城粉刷一

新，因此當節日來臨, 地區熱鬧非凡。 

 按猶太人的律法，猶太人男孩到了十二歲的時候，就

算是成年人，他被稱為「律法之子」，要遵守律法。所以，

耶穌十二歲的時候，就是祂首次與父母上耶路撒冷守逾越

節，我們可以想像，聖城和聖殿中莊嚴的禮儀是怎樣使耶

穌著迷了。 

 當守完節回家的路途中，相信耶穌仍然在歡樂中流連

忘返。在回程的慣例，通常坐篷車的長輩姊妹老早上車，

男人由於腳步較快，都會稍後啟程，他們大家都會在黃昏

紮營休息時再相遇。這一次是耶穌第一次過逾超節，很明

顯的，約瑟以為其妻子陪耶穌，而馬利亞以為其丈夫約瑟

帶著耶穌，直至黃昏駐營，才發現他們的兒子耶穌不見

了！ 

 四十五節說：「就回耶路撒冷找耶穌」。 

 在逾越節期間，拉比們都慣例在聖殿裡，在眾人前公

開討論宗教與律法的問題。他們就在那裡找到了主耶穌。

我們要明白，這是一大群成年人在拉比面前學習律法的時

候，耶穌坐在當中聆聽和發問。祂就像求知若渴的學生那

樣熱切地探求。 

 恩浸人啊！就在這時刻，揭示了耶穌一生最關鍵的一

頁。馬利亞說：「你父親和我傷心來找祢。」耶穌說：「豈

不知我應當以我父的事為念麼？」耶穌是何等的溫文有禮

的，卻又何等堅決的以上帝為祂的父，而不是約瑟。這就

是連接「生根建造」，我深深相信耶穌在這之前，祂已發

覺衪與上帝獨特的關係。 

 各位，你有否想過，在祂還是臥在馬槽裡的嬰兒，或



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

是一位躺在母親懷中的孩童時，衪或者未察覺到！隨著年

齡漸長，耶穌一定思想過這些事，就在祂以成人第一次上

耶路撒冷守節時，祂頓然明白了衪自己的身份，原來祂是

上帝的兒子。 

 主讓我看見，祂如何生根建造、信心堅固起來。何以

見到呢？ 

 

壹. 衪願聽別人的意見 
 耶穌坐在教師中間，表示衪願意聆聽別人的意見。 

 聖經說：「耶穌一面聽，一面問。」這是祂成長極重

要的因素。衪是一位肯接受別人意見的人，這是何等可貴

的事。 

 「不可任己意，要悉人情，處事不可任己見，要悉事

理。」一個人所以不能進步、不能成熟，只因我們老照自

己的思想、習慣去做，固步自封，不肯虛心接受別人的意

見與勸勉。 

 肯接受別人意見的人，是成功的標記。 

 

貳. 衪有好問的精神 
 聖經記載：「祂坐在教師中間，一面聽，一面問。」 

 耶穌從「問」的過程中獲得知識，健全信仰，可說是

在學習中成長的人。這是恩浸人應有的精神。一個真正肯

追求成長的人，才會去 「問」去「學」。 

 中國人將知識之成長以「學問」來形容，「學問」一

詞是形容詞、名詞也是動詞。知識是幫助我們向前邁進的

手扙，所謂「玉不琢不成器、人不學不知理」。學問是在

「問」過程中得到的。 

 耶穌在此，讓我們看見衪雖知自己是神的兒子, 仍然

謙卑自己，虛心地去「問」。 

 恩浸人啊！ 今日我們是否已經失去了「學」的精神？

耶穌今日呼籲我們學祂的樣式，有「問」的精神，你肯嗎？ 

 

叁. 祂有正確的人生態度 
 當馬利亞找到了耶穌時，耶說了一句話，馬利亞 

「都存在心裡」，這句話就是「豈不知我當以我父的事

為念嗎？」這表明了耶穌有一個正確的人生態度，神是

祂一切生活的中心；所言、所行和所想，耶穌必問自己，

「我如此行堪稱為 神的兒女嗎？」這是多麼崇高意境

的倫理、信仰和生活的標準。 

 我深深相信「聽 神聲音的人、神必聽人的聲音」，

我們若關心 神的事、尊重 神，活在信仰中，必是一

位有福的恩浸人。 

 「以我父的事為念」是耶穌一生榮耀 神的基石！

今天主也如此呼籲我們學衪的樣式，我們如何回答呢？ 
 

肆. 祂是位孝順的孩子 
 聖經說：「祂就同他們下去，回到拿撒勒，並且順從

他們。」說明了耶穌明白上帝是祂的父，但在地上，祂也

知道約瑟和馬利亞仍是衪肉身的父母親。祂這種孝順的精

神和態度，正是值得我們學習。 

 一個人若有眼光、遠見、抱負和使命感，而忽略了今

日的責任，容易流於自高自大，自作聰明，對父母不敬，

這未必有好結果。然而耶穌從小就如此對父母的孝順、奉

養和順從。 

 孝順父母是人世間一切道德之母，我們恩浸人豈可忽

視呢？ 

 

結論： 
 願我們今日接受主所給我們的榜樣： 

1. 願聽別人的意見 

2. 有好問的精神 

3. 有正確的人生態度 

4. 是一位孝順的信徒 
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